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В поисках аналогов

9 июня партия «Справедливая
Россия» провела Всероссийс�
кую пресс�конференцию, по�
священную кризису здраво�
охранения в стране. Она про�
шла в 80 субъектах Россий�
ской Федерации, в том числе
и в Тверской области

Партия выдвинула правитель�
ству РФ ряд предложений, ко�
торые призваны обеспечить
равный доступ к качественной
медицинской помощи всех
граждан страны независимо от
уровня их доходов, социального
положения или места житель�
ства.

В прошлом году смертность
в стране впервые за 10 лет
превысила рождаемость. По
мнению руководителя фрак�
ции «Справедливая Россия»
в Законодательном Собрании
Тверской области Петра Ко�
жевникова, это результат
«смертоносной», как ее назы�
вают в СР, оптимизации оте�
чественного здравоохранения.
По информации, предостав�
ленной в рамках мероприятия,
в прошлом году в стране было
ликвидировано 695 фельдшер�
ско�акушерских пунктов, дос�
тупной медпомощи лишен
каждый двадцатый россиянин.
«Эсеры» предлагают вернуть
ФАПы в каждое село и каж�

дую деревню, а для удален�
ных территорий — организо�
вать передвижные амбулато�
рии.

В городах ситуация чуть
лучше, констатируют справед�
ливороссы, но и здесь больные
сталкиваются с поборами на
лекарства, ужасающим состоя�
нием больниц, нехваткой узких
специалистов и оборудования.
Пациенты должны получать
лекарства по рецептам от вра�
чей бесплатно, а наценка на
препараты, отпускаемые без

рецепта, не должна превышать
10% от цены производителя,
считают в СР.

На здравоохранение должно
тратиться как минимум в два
раза больше — не 3%, а 6%
от ВВП, эти расходы должны
быть приоритетными в бюд�
жете страны. Сейчас же треть
средств, выделенных на здраво�
охранение, уходит на содержа�
ние региональных фондов обя�
зательного медицинского стра�
хования. «За последние два
года в ФОМСы и частным стра�

ховым компаниям было на�
правлено 50 млрд рублей —
это средства, которые не дош�
ли до больничных палат», —
говорит заместитель руководи�
теля фракции «Справедливая
Россия» в областном парламен�
те Владимир Баюнов. Ликвиди�
ровать ФОМСы, убрать из гос�
системы частные страховые
компании — еще одно предло�
жение партии.

При этом регионы и сами
должны быть активными в по�
иске средств для финансирова�
ния отрасли. Тверская область
источниками таких средств
пользуется пока недостаточно,
считает депутат Тверской го�
родской Думы «эсер» Юрий
Лейман. Это может быть учас�
тие в федеральных програм�
мах. К примеру, в регионе до
сих пор нет паллиативного
центра, на содержание которо�
го из госбюджета могло бы вы�
деляться порядка 80 млн руб�
лей ежегодно. В результате за
такой помощью больные вы�
нуждены ехать в соседние ре�
гионы. Еще один вариант, не
нашедший пока распростране�
ния в области, — государственно�
частное партнерство. По ин�
формации тверских «эсеров»,
в других регионах по такому
принципу строятся новые ме�
дицинские центры, которые
предоставляют, в том числе,
бесплатные услуги. Юрий

Счастье может быть бесплатным
Лейман заявил, что ему извест�
но о трех упущенных возмож�
ностях строительства в Верхне�
волжье подобных центров,
в том числе онкологического,
которыми регион в свое время
не воспользовался, хотя инвес�
торы готовы были вложить
миллиарды.

Приравнять зарплаты вра�
чей, среднего и младшего мед�
персонала к зарплатам чинов�
ников, вернуть систему рас�
пределения выпускников мед�
вузов по заявкам муниципали�
тетов, пересмотреть нормати�
вы вызовов «скорой помощи»,
увеличить квоты на оказание
высокотехнологичной помощи,
в первую очередь детям, — за�
дачи, которые «эсеры» также
поставили перед правитель�
ством РФ.

Вернуть бесплатную меди�
цину стало шестым в числе
предложений справедливорос�
сов к правительству РФ наряду
с отменой сборов на капре�
монт, транспортного налога,
кредитной амнистией, индек�
сацией пенсий, пересмотром
системы оценки земли и иму�
щества — последним по оче�
редности, но отнюдь не по
значимости. Потому что, как
заметил «эсер» Петр Кожев�
ников, здоровье — это великое
счастье.
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Жители Тверской области мас�
сово переходят на более деше�
вые продукты, пытаясь найти
в них наиболее качественные
решения. Производители же,
напротив, сосредоточились на
товарах премиум�класса: их по�
требители ведут себя более ус�
тойчиво и предсказуемо

На днях Аналитическое кредит�
ное рейтинговое агентство
(АКРА) обновило оценку текуще�
го состояния потребления росси�
ян. По его данным, жители на�
шей страны теперь меньше едят
фруктов, рыбы, морепродуктов,
овощей (за исключением карто�
феля), а также реже употребля�
ют алкоголь. Зато спрос вырос
на картофель, крупы, хлебобу�
лочные и молочные изделия. Эк�
сперты агентства также говорят
о том, что россияне стали отда�
вать предпочтение малоизвест�
ным и более дешевым маркам.
Таким образом, потребители пы�
таются компенсировать продук�
товую инфляцию, которая, по
официальным данным, в 2015
году составила 19%.

В прошлом году Всероссий�
ский центр изучения обще�
ственного мнения (ВЦИОМ)
провел исследование, в ходе ко�
торого 65% респондентов зая�
вили, что находятся в режиме
экономии. Показательно, что в
2015 году физическое потреб�
ление продовольственных това�

ров упало на 4,2%, непродо�
вольственные товары за год
просели сразу на 20%.

Однако меньше есть из�за
кризиса россияне не стали. Ис�
следование агентства АКРА по�
казывает, что в 2015 году со�
кращения калорий на душу на�
селения не произошло. Этот
вывод подтверждают диетоло�
ги. По данным врачей, обычно
в кризисные годы количество
людей, страдающих лишним
весом и ожирением, возрастает
— эта закономерность работа�
ет как в России, так и в других
странах. Причина проста —
люди покупают дешевые и ка�
лорийные продукты, а также
отказываются от дорогих раз�
влечений в пользу более дос�
тупных. Например, чаще ездят
на пикники или на дачу.

 Однако представители про�
изводителей и сетевых магази�
нов не согласны с категоричны�
ми выводами экспертов агент�
ства АКРА. Так, генеральный
директор сети супермаркетов
«Азбука вкуса» Владимир Садо�
вин считает, что покупатели
стали более рационально под�
ходить к покупке продуктов, но
тем не менее выбирают каче�
ственные товары.

— Люди не отказываются от
конкретных продуктов в пользу
других, а просто ищут их более
дешевые, но качественные ана�
логи, — отметил Садовин. —
Я считаю, что это связано в
первую очередь не с экономи�

ческими, а с психологическими
факторами. Потребители стали
более разумно подходить к по�
купкам.

Эту тенденцию подтверждает
и генеральный директор ООО
«Частная     пивоварня     «Афанасий»
Вадим Дешевкин. Напомним,
что «Афанасий» производит
пиво, молоко и квас. Вадим Де�
шевкин рассказал нашему еже�
недельнику, что продукты хол�
динга представлены как в базо�
вом, так и в премиум�сегментах:

— В обоих сегментах мы на�
блюдаем сохранение устойчи�
вого спроса. При этом даже

в кризис мы делаем упор на
премиум�сегмент, потому что
он более устойчивый и пред�
сказуемый. Наша стратегия
дает хорошие результаты.

Жители Тверской области,
как и другие россияне, неохот�
но отказываются от пищевых
пристрастий. Кого�то кризис
побудил более осознанно отно�
ситься к выбору продуктов,
а кто�то, наоборот, заменил ка�
чественные продукты крупами
и хлебобулочными изделиями.

Отметим, что продоволь�
ственная инфляция в стране 
третий месяц держится на

уровне 0,4%. В годовом выра�
жении она уже составила 5,6%.
По данным Тверьстата, в мае в
Тверской области сильнее всего
подорожали картофель (сразу
на 26%), свекла (на 21%) и ка�
пуста (на 13%). Подешевели
яйца (на 11,5%), рис (на 5,5%)
и пшено (на 2,9%).

Эксперты считают, что дале�
ко идущие выводы о смене пи�
щевой парадигмы россиян де�
лать пока рано. Но 2016 год
может подтвердить или, напро�
тив, опровергнуть наметившие�
ся тенденции.
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